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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Следующие пять лет жители Таймыра будут реже наблюдать северное сияние 
Именно солнечная активность, по словам ученых, влияет на частоту и интенсивность 

северных сияний по всему миру. На Таймыре это необычное природное явление давно 
является визитной карточкой территории. Как важный аспект гостевого туризма и предмет 
гордости местных жителей, сияние не перестает вызывать интерес. 

Заведующий гелиофизической лабораторией Института земного магнетизма, ионосферы 
и распространения радиоволн РАН (ИЗМИРАН) Владимир Обридко недавно рассказал о том, 
что из-за минимума солнечной активности в настоящий момент и на ближайшие пять лет на 
Земле значительно сократится частота северных сияний. 

«Таймырскому телеграфу» доктор физико-математических наук пояснил: это вовсе не 
означает, что сияния совсем исчезнут с небосклона. 

«Выбросы на Солнце бывают всегда. И хотя по статистическим данным солнечная 
активность является сейчас и будет оставаться низкой, полярные сияния никуда не исчезнут. 
Они будут происходить, но реже и не столь интенсивно. С течением времени (снова согласно 
статистике многолетних наблюдений) мощность и частота сияний будет нарастать. Продлится 
этот процесс приблизительно до 2025 года, – уточнил Владимир Обридко. – Нельзя упускать 
и исключительные случаи. Бывало, что и в Сахаре выпадал снег, но от этого она не 
перестала быть пустыней. И сам я однажды видел снег 1 июля в средней полосе России». 

Ученый уверил, что поводов для волнений со стороны «охотников за северным сиянием» 
быть не должно. Шанс поймать в кадр или просто полюбоваться разноцветными изгибами в 
небе останется у многих, в том числе и на Таймыре… 

 «Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Из-за перехлеста высоковольтных проводов Дудинка на несколько часов осталась без 
света, тепла и воды. Ремонтные бригады оперативно устранили последствия разгула стихии 

С самого утра в соцсети Дудинки (Красноярский край) посыпались сообщения 
примерного одного содержания: «Замерзаем, что опять с отоплением случилось? Воды нет, 
света нет!». 

Как выяснилось, ЧП в северном городе произошло в 8.40 на участке линии 
электропередачи Норильск-Дудинка. На место происшествия сразу выехали бригады 
ремонтников ОАО «НЭТК». Вместе со спасателями они определяли места аварии, чтобы 
устранить проблему. 

- Всего привлечено 17 человек, 5 машин техники, в том числе три специалиста и одна 
спецмашина от МЧС, - рассказали «Комсомольской правде» - Красноярск в пресс-службе ГУ 
МЧС по краю. - По предварительным данным, произошел перехлест проводов из-за сильного 
ветра. 

Как сообщалось ранее, на юге Таймырского района 15 марта синоптики прогнозировали 
сильный ветер с порывами до 20 метров в секунду, местами до 27 метров в секунду. 

На время устранения аварии котельные и больницы перевели на резервные источники 
питания. Для подключения остальных социально значимых объектов ввели в работу 
передвижную автоматизированную газотурбинную электростанцию. Позже электроснабжение 
восстановили по одной линии. В местном паблике «Таймыр - сердце Арктики» появилась 
информация: 

«В течение часа планируется подключение всех домов города к электричеству. На 
водозаборе ведутся ремонтные работы, о времени запуска сообщим дополнительно 
(ориентировочно также в течение часа). Напоминаем, что Дудинская средняя школа 4 и КДЦ 
«Арктика» подключены к резервному источнику, благодаря чему здесь можно подогреть еду и 
воду. Вода выдается бесплатно для того, чтобы попить на месте». 
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Но некоторые жители продолжили паниковать: «Свет восстановили, отопления 
так все еще и нет, мерзнем».  Другие их успокаивали: «Прекратите истерику. В квартирах 
тепло». «Свет есть местами по городу, сейчас вторую линию восстановят, и будет свет 
везде». 

Как позже сообщили в МЧС: «Электроэнергия восстановлена в полном объеме по 
штатной схеме». 

Сейчас в Дудинке уже началась подача холодной и горячей воды в квартиры города. 
Люди благодарят сотрудников оперативных служб, которые занимались устранением аварии, 
за быстрое реагирование. 

«Комсомольска правда» 
 
Горсовет принял изменения в бюджет Дудинки 

Горсовет принял изменения в бюджет Дудинки12 марта, в ходе первого заседания IV 
сессии Дудинского городского Совета, депутаты рассмотрели 10 вопросов повестки дня. 
Дудинские парламентарии поддержали внесение изменений в решение «О городском 
бюджете на 2019 год и плановый период 2020-2021 годов». Решением предусматривается 
изменение параметров городского бюджета на текущий год и плановый период путем 
увеличения его доходной и расходной частей. 

Так, в 2020 году, в связи с увеличением безвозмездных поступлений, на 70 895,85 тыс. 
рублей увеличена доходная часть бюджета. С учётом изменений она составила 962 292,15 
тыс. рублей. 

В расходной части бюджета предусмотрено увеличение расходов на 70 895,85 тыс. 
рублей, в результате чего расходная часть бюджета достигла 983 631,11 тыс. рублей. В 
плановом периоде 2021-2022 годов, предусмотрено увеличение доходов и расходов 
городского бюджета на 63 516,69 тыс. рублей и 72 389,69 тыс. рублей, соответственно. 
Поступившие средства будут направлены на повышение безопасности дорожного движения, 
содержание автомобильных дорог, поддержку государственных и муниципальных программ 
формирования современной городской среды, обеспечение развития и укрепления 
материально-технической базы домов культуры, оснащение школы искусств музыкальными 
инструментами, оборудованием и учебными материалами, комплектование книжных фондов 
Дудинской ЦБС и другие цели. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В соцсетях гуляет фейк о зараженных коронавирусом в Норильске 

В соцсетях и мессенджерах стали появляться сообщения о том,в Норильске 20 человек 
попали в инфекционную больницу с коронавирусом. Они якобы прилетели из Китая, Японии и 
Таиланда. Пишут и о том, что норильчанам пора закупать продукты, потому что в магазинах 
они закончатся, так как в город прекратят поставки с материка. 

Однако в краевом Минздраве сегодня заявили, что случаев выявления короновируса в 
регионе нет. «Министерство здравоохранения сообщает, что в Красноярском крае не 
зарегистрированы случаи коронавирусной инфекции и летальные случаи от коронавируса. 
Иная информация, распространяемая в интернете, является фейком. Минздрав предлагает 
пользователям социальных сетей оперировать официальной информацией и ответственно 
относиться к появлению и трансляции провокационных и недостоверных данных. 
Подтвержденная информация об эпидситуации ежедневно размещается на официальных 
сайтах Министерства здравоохранения края и управления Роспотребнадзора», – говорится в 
официальном сообщении министерства. 

Вопросы профилактики коронавирусной инфекции обсуждали на заседании санитарно-
противоэпидемической комиссии при правительстве края. Власти утверждают, что к 
возможному появлению пациентов с таким диагнозом готовы все службы: таможня, 
аэпропорты, Роспотребнадзор, больницы. Есть схема взаимодействия, создан резерв 
противовирусных препаратов. 
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Как уже писал «Таймырский телеграф», в феврале в Норильске медики зафиксировали 
рост заболеваемости ОРВИ и гриппом, однако эпидпорог все еще не превышен. В 
Красноярском крае на контроле по коронавирусу находились 228 человек, по последним 
данным – 256. Информации о заболевших в регионе нет. 

«Таймырский телеграф» 
 

Благотворительный матч с участием «Легенд хоккея» в Норильске отменен 
Руководство компании «Норникель» отменило ранее заявленный благотворительный 

матч. Матч с участием «Легенд хоккея» и городской команды Ночной хоккейной лиги 
планировалось провести в Норильске 21 марта. Однако в связи с осложнением 
эпидемиологической обстановки и продолжающейся вспышкой коронавируса в мире 
правительство России рекомендовало субъектам Российской Федерации сократить 
количество проводимых массовых мероприятий, в том числе деловых, спортивных, 
культурных и развлекательных. 

В связи с этим руководство компании приняло решение отменить благотворительный 
матч. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Локальные очистные сооружения строят в Старом городе и в районе Медного завода 

 «Норильскникельремонт» построит три локальных очистных сооружения, которые 
улучшат экологическую обстановку. Об этом сообщат пресс-служба Заполярного филиала 
«Норникеля». 

Сооружения предназначены для очистки хозяйственно-бытовых сточных вод 
«Норильско-Таймырской энергетической компании». Два из них возведут в Старом городе, 
где они будут очищать стоки в реку Щучья от подразделений, расположенных в районе 
предприятия «Единое складское хозяйство» (ПЕСХ) и нефтебазы. Третий очистной объект 
разместится в районе Медного завода. 

Самая мощная из строящихся установок будет находиться на территории ПЕСХ, она 
способна перерабатывать до 11 тысяч кубометров сточных вод в сутки (более 4 млн 
кубометров в год). Под этот объект и самая большая площадь застройки –1526 кв. метров. У 
двух других установок мощность водоочистки составляет до 1 100 кубометров в сутки (380 
тысяч кубометров в год), и до 688,5 кубометров в сутки (244 тысячи кубометров в год). 

Очистные сооружения произведены московской «Инжиниринговой компанией «Научно-
исследовательский институт коммунального водоснабжения и очистки воды». Каждая из них 
представляет собой готовое решение, состоящее из блочных конструкций-контейнеров, 
включающих насосы, энергетическое оборудование, резервуары, коммуникации, системы 
контроля и автоматизации. Очистка загрязненных сточных вод выполняется физико-
химическим и биологическим методами. Оставшийся осадок обезвоживается и 
обеззараживается. Планируется, что очистные сооружения будут работать в автоматическом 
режиме, без постоянного присутствия обслуживающего персонала. 

Строительство ведется на всех объектах одновременно, сообщили в Заполярном 
Филиале «Норникеля». На сегодняшний день выполнены большая часть фундаментов под 
будущее оборудование, кабельные эстакады, опоры трассы теплоснабжения. По плану 
строительные работы должны завершиться к 1 марта 2021 года. 

Сейчас в Норильском промышленном районе действуют более 43 локальных очистных 
сооружений. 

«Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Минздрав Красноярского края опроверг слухи о распространении коронавирусной 
инфекции в регионе 
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В связи с распространением в социальных сетях ложной информации о 
фактах регистрации на территории Красноярского края коронавирусной инфекции, Минздрав 
сделал официальное заявление. 

«В Красноярском крае не зарегистрированы случаи коронавирусной инфекции и 
летальные случаи от коронавируса, - сообщается на сайте ведомства. - Иная информация, 
распространяемая в сети интернет, является фейком».   

Министерство здравоохранения предлагает пользователям социальных сетей, в том 
числе, представителям СМИ, оперировать официальной информацией, и ответственно 
относиться к появлению и трансляции провокационных и недостоверных данных.   

«Подтвержденная информация об эпидситуации ежедневно размещается на 
официальных сайтах министерства здравоохранения края и управления Роспотребнадзора», 
- добавляют в ведомстве. 

1-line 
 

Красноярцы вновь жалуются на отсутствие медицинских масок 
В аптеках ссылаются на то, что все продали, а новые не завезли. Вместо масок ожидают 

медицинские респираторы. Они дороже, но их можно использовать многократно. 
Представитель крупной аптечной сети пояснила, что дефицит создан сезонной 

эпидемией гриппа в крае. Также дополнительным фактором выступил страх красноярцев 
заразиться коронавирусом. 

Региональный минздрав пояснил, что они не могут отвечать за коммерческие аптеки, 
поэтому не знают почему средств медицинской защиты у них нет. Однако медицинские маски 
точно есть в наличии в «Губернских аптеках». Там создан запас, правда, небольшой. Поэтому 
маски продаются в ограниченном количестве в одни руки. 

В Красноярске действует «горячая линия», где специалисты расскажут, в какой 
ближайшей аптеке можно купить маски. Телефоны «горячей линии» +7 (800)775-64-03 и 290-
44-03. 

Раннее сообщалось, в Красноярске ФАС возбудил дело из-за завышения цен на 
медицинские маски. Оптовых поставщиков подозревают в сговоре с целью искусственно 
создать дефицит и поднять цену на маски. 

1-line 
 

В крае проведут модернизацию спасательной службы. Новые подразделения 
планируется создать в нескольких районах 

В Красноярском крае планируют снизить на 25% по сравнению с 2019 годом число 
погибших при чрезвычайных ситуациях. Заместитель председателя краевого Правительства 
Анатолий Цыкалов провел в Зеленогорске выездное совещание, на котором рассмотрели 
концепцию развития аварийно-спасательных формирований региона до 2030 года, сообщает 
пресс-служба краевого правительства. 

Кроме того, по его словам, в регионе необходимо создать условия для эффективной 
работы аварийно-спасательных служб, укомплектовать подразделения необходимым 
оборудованием. 

В проекте концепции развития КГКУ «Спасатель», куда входят все подразделения 
аварийно-спасательной службы региона, предлагается обеспечить подразделения наиболее 
современными образцами спасательной техники и оборудования, увеличить число 
сотрудников. Новые подразделения планируется создать в Туруханском, Мотыгинском, 
Кодинском, Ермаковском районах и в Железногорске. 

Окончательный вариант представят на заседании Правительства региона. «Реализация 
концепции позволит существенно повысить качество прикрытия опасных участков территории 
края. Это даст возможность населению края получать своевременную квалифицированную 
помощь спасателей», – сказал Анатолий Цыкалов. 

Пресс-Лайн 
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В Красноярском крае на обслуживание дорог планируют выделить 
дополнительные 700 млн 

Аудиторы рассказали депутатам Законодательного Собрания Красноярского края о 
финансово-хозяйственной деятельности предприятий дорожной отрасли. Счетная палата 
представила результаты за 2018 год на заседании комитета по промышленной политике, 
транспорту и связи. 

Сегодня в крае сеть автомобильных дорог составляет 43,8 тысяч км. 17 тыс. км из них — 
дороги общего пользования местного значения, 14 тысяч — региональные и муниципальные 
дороги. Также есть ведомственные и федеральные. Отметим, стоимость содержания одного 
километра последних в пять раз дороже, чем километра региональных дорог. 

В крае реализуют госпрограмму «Развитие транспортной системы», а также 
подпрограмму, нацеленную на достижение показателей нацпроекта «Безопасные и 
качественные автодороги». На эти цели региону необходимо более 36 млн рублей. Однако 
аудиторы считают, что до 2024 года на финансирование предусмотрено 77% от суммы. 
Ежегодно в ремонте нуждаются 1400 км дорог, но деньги есть только на проведение работ на 
150-200 км. 

Транспортная стратегия края предусматривает до 2030 года увеличение средств на 
содержание дорог. К 2025 году должны выполнять стопроцентный норматив. 

«Счетная палата указывает на некоторые недостатки, а самый главный из них — 
недофинансированность дорожной отрасли. В нашем регионе норматив на обслуживание 
автомобильных дорог, к сожалению, выполнен пока только на 40 процентов. Мы добиваемся 
того, чтобы в корректировку краевого бюджета этот показатель увеличился на 10 процентов. 
Для этого необходимо выделить более 700 млн. рублей. Депутатскому корпусу удалось 
предварительно договориться об этом с правительством», — отметил председатель комитета 
Владимир Демидов. 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Все регионы поддержали закон о внесении изменений в Конституцию 
Законодательные собрания всех 85 регионов России приняли решение поддержать 

предлагаемый закон об изменениях в Конституции РФ, свидетельствуют данные голосований 
органов законодательной власти регионов. 

При этом позволяющий направить закон в Конституционный суд РФ для проверки не 
вступивших в силу положений минимум — 57 субъектов — был достигнут еще 12 марта. 

В настоящее время закон поддержали все регионы страны, в которых проводилось 
обсуждение. В пятницу рассмотрение предлагаемой поправки к Конституции РФ провели 
парламенты Камчатского края, Ямало-Ненецкого автономного округа, Тувы, последними 
голосовали депутаты парламента (Госсовета — Хасэ) Адыгеи, которые одобрили закон 45 
голосами «за», двое из 47 депутатов воздержались. 

«То, что высшие должностные лица будут назначаться не только президентом, но и 
депутатами, сделает более сбалансированной законодательную и исполнительную власть, 
повысит эффективность их взаимодействия», — сказал ТАСС заместитель председателя 
парламента Адыгеи — председатель комитета по аграрной политике, имущественным и 
земельным отношениям Аскер Савв. 

ТАСС 
 
Путин подписал закон о поправках в Конституцию РФ 

Президент России Владимир Путин в субботу подписал закон РФ о поправке к 
Конституции. Закон "О совершенствовании регулирования отдельных вопросов организации и 
функционирования публичной власти" размещен на официальном интернет-портале 
правовой информации. 
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Закон был принят Госдумой 11 марта. В тот же день он был одобрен Советом 
Федерации. Ранее в субботу Совет Федерации установил итоги рассмотрения региональными 
парламентами закона об изменениях к Конституции РФ - все они одобрили поправки. 

Закон о поправках будет направлен в Конституционный суд для изучения на 
соответствие фундаментальным положениям Основного закона. В случае положительного 
заключения КС РФ будет объявлено общероссийское голосование по поправкам в 
Конституцию. 

Предполагается, что оно состоится 22 апреля. Гражданам будет предложено 
голосовать по пакету поправок в целом, а не по отдельности. 

 ИА "Финмаркет" 
 
В России число заболевших коронавирусом выросло до 63 человек 

В России за минувшие сутки новый коронавирус диагностировали еще у четверых 
человек, сообщил оперативный штаб по борьбе с распространением инфекции. 

Из новых заболевших трое находятся в Московской области, один — в Тюменской. Все 
они в последние две недели посещали Италию, Францию, Испанию и Швейцарию. Сейчас 
пациенты помещены в инфекционные боксы, контактировавшие с ними пройдут 
обследование. 

Таким образом, всего в стране было зарегистрировано 63 случая COVID-19: из них 60 
больных — россияне, один итальянец и двое граждан Китая. 

На прошлой неделе Всемирная организация здравоохранения объявила вспышку 
COVID-19, распространившегося из Китая, пандемией. 

По последним данным, всего заражено 157 тысяч человек более чем в 130 странах, 
свыше шести тысяч умерли, 75 тысяч пациентов выздоровели. В Европе первое место по 
распространению коронавируса занимает Италия: там зарегистрировано более 21 тысячи 
зараженных, 1441 человек скончался. 

РИА Новости 
 

Путин поручил создать рабочую группу Госсовета по борьбе с коронавирусом. В нее 
вошли первый вице-премьер Андрей Белоусов, вице-премьер Татьяна Голикова, глава 
Роспотребнадзора Анна Попова, а также другие министры и чиновники. Главой группы был 
назначен мэр Москвы Сергей Собянин 

Президент Владимир Путин подписал распоряжение о создании рабочей группы 
Госсовета по противодействию распространению коронавирусу, сообщает пресс-служба 
Кремля. Руководителем группы назначен мэр Москвы Сергей Собянин. 

В группу также вошли первый вице-премьер Андрей Белоусов, вице-премьеры Татьяна 
Голикова и Дмитрий Чернышенко, министр транспорта Евгений Дитрих, министр 
здравоохранения Михаил Мурашко, глава Роспотребнадзора Анна Попова, а также другие 
министры и чиновники. Всего в состав рабочей группы вошли 19 человек. 

Также президент рекомендовал руководителям регионов, на чьей территории были 
выявлены угрозы распространения коронавируса, принять участие в работе новой группы. 

Накануне премьер-министр Михаил Мишустин объявил о создании координационного 
совета по борьбе с коронавирусом. Он будет координировать меры по борьбе с 
распространением инфекции в России. «Буду лично координировать его работу в 
ежедневном режиме», — подчеркнул Мишустин. Он сообщил, что совместных действий 
Минздрава и Роспотребнадзора уже недостаточно и необходима четкая координация всех 
ведомств. 

Также в субботу у главы правительства прошло совещание по экономической ситуации 
на фоне распространения коронавируса. По его итогам первому вице-премьеру Андрею 
Белоусову и вице-премьеру Татьяне Голиковой было поручено представить предложения по 
минимизации ущерба для экономики. 

РБК 
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«Ведомости» узнали о плане властей создать антикризисный фонд в ₽300 млрд. 
Деньги пойдут как на оказание помощи оказавшимся в карантине, так и компаниям, у которых 
потери в связи с распространением коронавируса 

В правительстве подготовили антикризисный план в связи с последствиями 
распространения коронавируса, сообщают «Ведомости» со ссылкой на двух федеральных 
чиновников. Пока речь идет о создании антикризисного фонда в ₽300 млрд за счет 
оптимизации бюджетных расходов. 

План в первую очередь предусматривает компенсацию доходов оказавшихся на 
карантине. Помимо этого деньги пойдут в помощь безработным. 

В документе также говорится об обеспечении необходимых материалов для 
производства тест-систем по выявлению новой инфекции. 

Также проект предусматривает налоговые каникулы для компаний из сфер туризма и 
авиаперевозок. Компаниям малого и среднего бизнеса предлагается дать квартальную 
отсрочку для выплаты налогов. Также возможно возобновление программы по 
предоставлению кредитов регионам, которые выполняют планы развития экономики. 

По словам главного экономиста BCS Global Markets Владимира Тихомирова, 
предложенные властями меры не компенсируют все потери. В свою очередь Александра 
Суслина из Экономической экспертной группы считает, что поддержка труда в плане слишком 
размыта, а бюджетные кредиты регионам ряд ли будут эффективны. При этом она 
предлагает, что с точки зрения бюджета предложенные меры выглядят посильными. 

Ранее о намерении оказать дополнительные меры поддержки национальной экономике 
сообщили несколько стран. Так, например, премьер-министр Норвегии Эрна Сольберг и глава 
Минфина Ян Саннер сообщили о том, что для защиты промышленности и борьбы с 
безработицей Осло потратит не менее 100 млрд крон (₽726 млрд), сообщает NRK. Среди 
принимаемых мер отсрочка уплаты налогов. 

 РБК 
 

Большинство россиян допустили голосование за Путина в 2024 году 
Если Конституционный суд даст возможность Владимиру Путину принимать участие в 

выборах президента в 2024 году и глава государства примет решение выдвигаться, то 
готовность проголосовать за него допускают 57% россиян. Такие данные получила 
исследовательская компания «Институт социального маркетинга» («Инсомар») по 
результатам проведенного соцопроса (результаты есть в распоряжении РБК). 

Всероссийский репрезентативный телефонный опрос проводился 12 марта, всего 
опрошены 2 тыс. человек, статистическая погрешность составляет не более 2,2%. 

33% опрошенных сказали, что скорее не допускают возможности проголосовать за 
Владимира Путина, еще 10% с ответом затруднились. 

Авторы исследования также спрашивали респондентов о том, известно ли им об 
инициативе депутата Госдумы Валентины Терешковой, предложившей 10 марта дать 
возможность Путину участвовать в президентских выборах в 2024 году. 44% респондентов 
сообщили, что хорошо знают об этой инициативе, 31% «что-то слышали, без подробностей», 
25% признались, что слышат об этом в первый раз. 

Наибольшую осведомленность продемонстрировали люди в возрасте от 60 лет и старше 
— хорошо знают или что-то слышали о предложении Терешковой 90% опрошенных этой 
возрастной группы. Менее всего осведомлена молодежь в возрасте от 18 до 24 лет — 59%. 

Если говорить о типах населенных пунктов, то более всего информированы жители 
Москвы и Санкт-Петербурга (88% хорошо знают или что-то слышали о поправке Терешковой), 
меньше всего знают об этом жители сел (67%) и населенных пунктов численностью до 100 
тыс. человек (68%). 

Еще один вопрос касался отношения россиян к тому, что «Владимир Путин не выразил 
своей позиции по поводу предложения Терешковой об обнулении президентских сроков, а 
оставил этот вопрос на рассмотрение Конституционного суда». 68% опрошенных назвали 
такое решение президента скорее правильным, 17% — скорее неправильным, 15% 
затруднились с ответом. 
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…Показатель — более чем половина россиян, готовых проголосовать за Путина в 
случае его участия в выборах в 2024 году, — устойчив, сказал РБК директор по 
политическому анализу «Инсомара» Виктор Потуремский. «Если мы добавим туда процент 
россиян, которые считают, что Путин должен оставаться влиятельной фигурой после 2024 
года, то цифра (сторонников действующего президента) возрастет», — добавил он. 

Причины такой поддержки следующие, говорит Потуремский: «Первая — Путин 
воспринимается как особая фигура российской политики, которая может противостоять 
международным вызовам. Вторая — люди считают, что он может влиять на внутренние 
политические и экономические силы и быть гарантом стабильности». 

При этом россияне осознают, что «это не принятое решение (баллотироваться в 2024 
году), и считают, что у Путина должна быть такая возможность». Фокус-группы, проведенные 
«Инсомаром», «показывают такую же поддержку людей», говорит Виктор Потуремский. 

РБК 
 

Минпромторг РФ призвал граждан рационально закупать продукты. В министерстве 
подчеркнули, что сети заранее сделали товарные запасы и дефицита нет 

Минпромторг России призвал граждан осознанно и рационально подходить к покупке 
продуктов. В министерстве подчеркнули, что торговые сети начали делать товарные запасы 
заранее, и если где-то в магазине определенных товаров нет, дело в особенностях выкладки, 
а не в дефиците. 

"С учетом опыта, происходящего в зарубежных странах, мы, безусловно, мониторим 
ситуацию на потребительском рынке, и делаем это совместно и с региональными властями, и 
с торговыми сетями", - прокомментировали "Интерфаксу" в пресс-службе Минпромторга 
ситуацию на потребрынке. 

Там также отметили, что закрытие продовольственных магазинов не планируется. 
Министерство напоминает, что у всех продуктов есть срок годности, и "та же крупа, 
приобретаемая сейчас впрок, не может храниться вечно". 

По информации "Ведомостей", Минпромторг запросил у Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ, объединяет крупнейшие федеральные сети) и Союза независимых сетей 
(СНС, объединяет крупнейшие региональные сети) данные о том, на сколько дней хватит их 
товарных запасов по социально значимым товарам, а также в каком объеме они смогут 
нарастить поставки "на случай непредвиденных обстоятельств". Среди таких продуктов - 
сырокопченая колбаса, рыбные и мясные консервы, говядина, свинина, куриное мясо, 
подсолнечное и сливочное масла, молоко, яйца, сахар и соль, рис, пшено, гречка, картофель, 
капуста, морковь, детские смеси - заменители грудного молока и некоторые другие. 

В воскресенье, 15 марта министр промышленности и торговли Денис Мантуров провел 
совещание с торговым сетями, на котором обсуждалась ситуация на продовольственном 
рынке, рассказали изданию два участника встречи. 

INTERFAX.RU 
 

Роспотребнадзор посоветовал мыть руки после оплаты покупок наличными или 
картой 

Роспотребнадзор опубликовал рекомендации Всемирной организации здрвоохранения 
(ВОЗ) о том, что после использования наличных денег лучше мыть руки и не прикасаться к 
лицу, сообщает "Интерфакс". 

ВОЗ не дает жестких рекомендаций, что наличные нельзя использовать, но теоретически 
и наличные деньги могут быть каналом передачи вирусов. 

В сообщении отмечается, что вирусы остаются активны и на бумаге, и на пластике в 
течение некоторого времени. Согласно информации ВОЗ, продолжительность жизни 
коронавируса на бумажном носителе составляет три-четыре дня, на пластиковых - до девяти 
дней. 

"Банкноты, которые выдаются кредитным организациям, выдерживаются в Банке России 
не менее 14 дней с момента поступления. Таким образом, кредитные организации получают 
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"чистые" банкноты", - отмечает Роспотребнадзор. Однако не все банкноты 
сразу попадают в банки, говорится в сообщении. 

"Оплачивая картой, также надо соблюдать меры предосторожности при наборе пин-
кодов. Наиболее безопасны бесконтактные платежи. В любом случае, не забывайте мыть 
руки и не трогайте руками лицо. И не забывайте протирать телефоны/смартфон 
дезинфицирующими средствами", - напоминает Роспотребнадзор. 

www.newsru.com/ 
 

Россия подготовилась к кризису лучше, чем шесть лет назад. Мировые центробанки 
предпринимают беспрецедентные меры по тушению пожара 

Рыночные качели заставляют страны принимать беспрецедентные меры для спасения 
своей финансовой системы. Американский регулятор впервые с 2008 года вливает на рынок 
беспрецедентные 1,5 трлн долларов. Как Россия готова к шоковой ситуации и вернется ли 
рубль к 61 за доллар, как прогнозирует американский банк Goldman Sachs? 

«Сейчас российская финансовая система готова к внешним шокам лучше, чем в 2014-
2015 годах. В банковской и в целом финансовой системе накоплены буферы и капитала, и 
ликвидности – как рублевой, так и валютной», – говорится в сообщении Банка России. Там 
поясняют, что объем внешнего и внутреннего валютного долга в последние годы снизился, а 
бюджетное правило в значительной степени изолирует бюджет от колебаний цен на нефть. 

«Банк России имеет полный набор инструментов для поддержания финансовой 
стабильности и готов их оперативно задействовать, если этого будет требовать ситуация», – 
подчеркнул регулятор. 

Ситуация с финансами в России действительно выглядит лучше. Благодаря бюджетному 
правилу, по которому доходы от нефти выше 40 долларов за баррель уходили в резервы, 
Россия накопила в Фонде национального благосостояния 10,1 трлн рублей, или 150 млрд 
долларов. В процентном отношении объем ФНБ увеличился до 9,2% к ВВП. Золотовалютные 
активы Центробанка составляют рекордные 570 млрд долларов. 

«Россия сформировала максимальные с августа 2008 года золотовалютные резервы, 
бюджет сверстан исходя из гораздо более низкой цены на нефть. Кроме того, банковская 
система сейчас выглядит более здоровой и не требует столь масштабных вливаний, как это 
было в конце 2014 года», – отмечает управляющий партнер Exante Алексей Кириенко.  

«Ситуация с количеством проблемных банков изменилась: за эти шесть лет сотни из них 
были закрыты и лишены лицензии. Сейчас наблюдается более жесткое регулирование, 
особенно по нормативам для банков, чтобы поддерживать их устойчивость на рынке», – 
отмечает председатель правления банка «Фридом Финанс» Геннадий Салыч. 

Кроме того, у России заметно ниже объем внешних долгов, в первую очередь 
корпоративных, добавляет он. Так, в 2014 году российские банки, компании и государство 
совокупно имели валютные займы на сумму около 730 млрд, сегодня – это уже 480 млрд. 

У Центробанка есть, по сути, четыре меры сглаживания внешних шоков. Во-первых, есть 
«подушка» ФНБ, которая автоматически распродается для пополнения бюджета в условиях 
нефти ниже 40 долларов. Потери бюджета Минфин может восполнять за счет продажи 
Центробанком валютных средств ФНБ. Когда Urals ниже 42 долларов за баррель или цена 
Brent ниже 44 долларов за баррель, то бюджет недополучает нефтегазовые доходы. Сейчас 
цена ниже (34 доллара), однако подсчитано, что накопленных в ФНБ средств хватит на 
закрытие бюджетных дыр в течение шести лет при текущей цене. 

Продажа валюты сдерживает паническую атаку на курс рубля на бирже, поэтому 
применение этого инструмента в периоды аномальной волатильности рынков – это хороший 
пример использования ЗВР по назначению, говорит Алексей Кириенко. 

«Однако «жечь» резервы постоянно не планируется, они нужны для более долгосрочных 
и фундаментальных целей, например, для гарантии возврата внешнего долга. Сам факт 
наличия резервов делает возможным России и отечественным компаниям занимать на 
внешних и внутренних рынках дешево, а рублю не улетать выше 100 единиц за доллар», – 
говорит Геннадий Салыч. 
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Также Центробанк автоматически отменяет покупки валюты в рамках 
бюджетного правила, когда цена Urals падает ниже 42 долларов за баррель. Это уже было 
сделано. 

«На наш взгляд, в случае усиления паники на рынках, приводящей к резкому оттоку 
нерезидентов из ОФЗ, ЦБ РФ может прибегнуть к выкупу ОФЗ с рынка», – не исключает 
эксперт по фондовому рынку «БКС Брокер» Дмитрий Бабин. 

Центробанк также может увеличить продажу валютной выручки экспортерами. Этот 
метод использовался во время падения рубля в конце 2014-го и начале 2015 года. Тогда за 
неделю экспортеры продали более 30 млрд долларов, что успокоило рынок эффективнее, 
чем повышение ставки, отмечает главный инвестиционный стратег ITI Capital Искандер Луцко. 

Наконец, Банк России может повысить ставку. С точки зрения регулятора, это, конечно, 
самое эффективное средство для поддержки рубля и недопущения разгона инфляции. Но это 
крайняя мера, так как реальной экономике она ничего хорошего не сулит. 

Кроме того, инфляция в России ниже целевого уровня в 4%, и в мире наблюдается 
наоборот – снижение ставок. Мировые регуляторы пытаются сдержать панику на рынках и 
надвигающийся кризис. Они увеличивают суммы кредитов РЕПО (заем денежных средств под 
залог ценных бумаг) и начинают вливать средства в банковскую систему в надежде потушить 
назревающий пожар. 

Так, Федеральная резервная система в начале недели увеличила кредиты РЕПО, а 
теперь приняла беспрецедентное решение о вливании свеженапечатанных 1,5 трлн долларов 
в финансовую систему для успокоения паники на рынках из-за коронавируса. Последний раз 
ФРС шла на такие меры во время кризиса 2008 года, чтобы спасти банковскую систему от 
банкротств. Суть в том, что ФРС будет скупать ценные бумаги или другие нематериальные 
активы за счет эмиссии безналичных денежных средств. Эта эмиссия доллара повлияет на 
всю мировую экономику, ведь доллар составляет 65-80% от мирового оборота денег. 

Спасительные шаги делает также Резервный банк Австралии, Банк Канады, норвежский 
ЦБ. На следующей неделе состоятся заседания трех регуляторов – ФРС (18 марта), ЦБ 
Японии (19 марта) и России (20 марта). Аналитики ждут снижения ставок от американского 
регулятора и дополнительных мер поддержки от японского ЦБ. 

Но о снижении ставки российским регулятором в ближайшую пятницу уже никто не 
говорит. Теперь вопрос в другом – ждать ли от ЦБ РФ поднятия ставки, как это было в 2014 
году? 

Пока Банк России проводит упреждающую продажу валюты на рынке, а также объявил о 
расширении мер поддержки финансовых рынков: аукционы РЕПО «тонкой настройки» на 500 
млрд рублей и лимиты валютных свопов на уровне 5 млрд долларов. Механизм РЕПО – это 
вливание ликвидности на рынок для оживления банковской деятельности. 

«Это напоминает то, что сейчас делает ФРС в США: под залог качественных бумаг 
выдаются короткие займы, и банки могут решать проблемы, связанные с оттоком средств или 
ухудшением их активов», – поясняет Геннадий Салыч. 

Также регулятор вводит облегченные меры по резервированию. Это высвобождает у 
банков средства, которые могут быть направлены на решение операционных задач либо 
выдачу кредитов, добавляет он. 

«Пока российский рынок далек от нормального состояния. Но это следствие глобальной 
смены настроений у инвесторов, а не проблем в экономике или недостаточной активности 
ЦБ. Российский регулятор официально не вмешивается в ценообразование курса рубля, 
размер ставок по займам для Минфина и тем более в ценовое поведение акций. Но его 
волнует, что все происходящее вызовет всплеск инфляции, а значит, можно будет поставить 
крест на планах по таргетированию ставки в районе 4%», – отмечает Салыч. 

Пока принимаемых мер достаточно, и аналитики не ждут от российского ЦБ повышения 
ставки на следующей неделе. Но если к 20 марта будет наблюдаться значительное снижение 
рынков и сильное ослабление рубля, то российский регулятор может все-таки повысить 
ключевую ставку. Однако это повышение будет не таким резким и значительным, как в 
декабре 2014 года. Речь может идти о повышении на 0,5-1,5%, считает Сергей Дейнека, 
финансовый аналитик «БКС Премьер». 
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Однако Салыч не исключает, что регулятор может прибегнуть и к более 
резкому росту ставки, а также ограничить доступ к рублевой массе для банков, если ситуация 
не выпрямится. Впрочем, резко поднимать до 17%, как было в декабре 2014 года, регулятор 
не будет. По словам собеседника, если рубль будет ниже 70 рублей, а этот уровень часто 
называют психологически терпимым для регулятора, то повышение ставки не потребуется. 

Но если доллар уйдет в зону выше 80 рублей, то ЦБ может превентивно поднять ставку 
до 10%, если, конечно, РЕПО не поможет. «Это с высокой вероятностью приведет к рецессии 
в экономике. Но при текущих ценах на нефть кризис и так неизбежен. А так хотя бы не будет 
скачка инфляции», – говорит Салыч. 

Если доллар поднимется выше 90 рублей за единицу, то ставку ожидаемо могут поднять 
и до 12-14%. «Но это пока маловероятный сценарий. И больше похоже на то, что повышения 
не потребуется. Будет достаточно отменить запланированное снижение и предупредить о 
готовности поднять ставку», – оптимистичен Салыч. 

Несмотря на внешние шоки, американский экономист банка Goldman Sachs Клеменс 
Граф считает, что курс рубля вернется к 61 рублю за доллар. 

По его прогнозу, нефть будет стоить в районе 30 долларов за баррель в течение 
полугода, а потом постепенно вернется к 60 долларам за баррель. Поэтому рубль в 
ближайшие шесть месяцев будет удерживаться в районе 75 за доллар, но в следующие 12 
месяцев он укрепится до 68 за доллар, а через два с половиной года – до 61 за доллар. 

Однако в России в рубль по 61 за доллар считают маловероятным сценарием. «Взгляд 
Goldman Sachs слишком оптимистичен, однако возвращение в диапазон 65-70 к концу года 
мы рассматриваем в качестве базового сценария», – говорит Дмитрий Бабин. 

«Если нефть стабилизируется на отметке не ниже 50, при этом монетарные власти США 
и других крупных стран продолжат давить на педаль монетарного смягчения, то в этом случае 
рублю по силам вернуться к 65 или даже ниже. Если ФРС будет держать ставки аномально 
низкими, то это может подточить стоимость доллара. Но для рубля критически важно, чтобы 
Россия и Саудовская Аравия сели за стол переговоров для стабилизации котировок. В любом 
случае восстановление после такой панической распродажи потребует очень много времени 
– может быть, даже годы», – говорит Алексей Кириенко.  

Впрочем, Геннадий Салыч считает, что доллар за 61 рубль – это вполне реально, если 
нефть вернется в диапазон 75-80 долларов за баррель. «Нельзя исключать и другие 
возможные позитивные факторы, например, начало нового цикла роста мировой экономики в 
2022 году за счет регионов, которые ранее не были охвачены массовой индустриализацией – 
Индия, Африка, Ближний Восток. Мир меняется быстро, и на смену Китаю, который сейчас 
является главным потребителем сырья, могут выдвинуться совсем другие игроки. А Россия 
исторически сильна именно сырьевой базой», – заключает председатель правления банка 
«Фридом Финанс». 

Взгляд 
 

7. РАЗНОЕ 
 
«Хромая утка» осталась в мечтах меньшинства 

Мне категорически не нравится термин «обнуление сроков». Ловко вброшенный в 
медиапространство на стадии обсуждения поправок к Конституции и подхваченный 
журналистами, он стал уже мемом. 

Однако я бы говорил в контексте поправки Валентины Терешковой об открытии новой 
страницы нашей конституционной истории, базируясь на фундаменте уже достигнутых 
успехов в госстроительстве за последние 27 лет. Собственно, о том все сегодняшние 
поправки в Конституцию страны. 

Вообще появление такой поправки сильно взбодрило не только экспертное сообщество 
внутри страны и за рубежом, но также внесистемную и прочую оппозицию. А в первую 
очередь сняло ряд опасений большей части элиты, особенно региональной, на погружение 
страны в тяжелую турбулентность в процессе транзита власти. Кто-то уже представлял 
президента Путина «хромой уткой». Некоторые уже начали просчитывать сценарии и гешефт. 
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Так вот, эта поправка о возможности Путину вернуться в любое время после 
окончания его полномочий практически становится страховкой от такой элитарной 
турбулентности. И не факт, что Путин станет баллотироваться в 24-м году, скорее всего, нет. 
Но он точно не будет «хромой уткой», как говорят американские политологи. 

Это сильно успокоило элиты. Вчера-сегодня все региональные парламенты поддержали 
пакет поправок в Конституцию. Хотя по процедуре нужно было только 2/3 регионов. В нашей 
национальной традиции всегда лучше заранее подстраховаться и, если что, иметь 
возможность для маневра. 

Подавляющее большинство граждан страны выдохнули с облегчением, узнав об этой 
опции 2024 года. Конечно, хватает тех, кто мечтает об уходе национального лидера навсегда, 
предвкушая возвращение вольницы 90-х для узкого круга допущенных расхитителей страны. 
Но таких критическое меньшинство. 

Для большинства же граждан страны опция возвращения Путина, при необходимости, на 
высший пост – своего рода гарантия будущего. Понимание такой опции дает многим 
уверенность в завтрашнем дне. 

В общественном восприятии это гарантированное сохранение социально 
ориентированного курса государства, усиление суверенитета России и роли нашего 
государства на международной арене. 

Тут еще важен один аспект. Люди четко понимают, что никто за них не решает их судьбу. 
Они решают здесь и сейчас, и в 2024 году тоже решать будут они. Народное же голосование 
22 апреля обещает быть массовым. 

Никакие вирусы глобальной информационной пандемии извне и внутренние 
несистемные вирусы так называемой оппозиции не смогут помешать гражданам России 
писать свою историю собственными руками. 

Взгляд 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 14.03.2020 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,19  ▼ 0, 84 

EUR 81,86  ▼ 1, 80 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 


